

**Elvio Ancona, *All'origine della sovranità*, Torino,
Giappichelli Editore, 2004, 229 págs.**

Elvio Ancona es investigador de Filosofía del Derecho de la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad de Údine, Italia, donde enseña Metodología de la Ciencia Jurídica. Es autor de ensayos sobre problemas filosóficos concernientes al ordenamiento jurídico, considerado ya sea bajo el aspecto institucional, o metodológico.

El autor se propone reencontrar los trazos de lo sagrado en la historia de la comunidad política. En primer lugar considera el sistema jerárquico en su versión prevaleciente en los siglos XIII y XIV, como modelo de un ordenamiento en el que se prouce una rígida subordinación del poder temporal al poder espiritual. Frente a esta postura aparece la teoría de la soberanía. Y culmina el autor analizando la que da en llamar *via media* en que concibe el entrelazarse entre lo temporal y lo espiritual en todos los ámbitos de la vida y encuentra en Dante a su paradigmático expositor.

El libro retoma críticamente la disputa que lleva en la primera mitad del trescientos a la crisis del sistema jerárquico dionisiano y a la concepción de la idea moderna de soberanía. En primer lugar, el A. expone las argumentaciones filosóficas de los protagonistas de la discusión sobre el poder temporal y el poder espiritual, y hace emerger a través de ella el problema de la relación entre los dos poderes en su dramática complejidad.

En el curso de la disputa sobre los dos poderes aparece la necesidad de elaborar nuevos modelos de ordenamiento, alternativos al sistema jerárquico.

La segunda mitad del siglo XIV encuentra sus salidas doctrinales en Marsilio y Dante, y se detiene en dos paradigmas que analiza como

contrapuestos: el organicismo marsiliano, que culmina en la afirmación del principio de soberanía; y el humanismo dantesco que exalta la capacidad autorregulativa de la persona según una ley que le es dada por su naturaleza y que la eleva a una felicidad temporal pero sobre todo a una felicidad eterna, y muestra que en esta alternativa se debate todo el pensamiento moderno.

La obra abarca los siguientes temas:

- 1- La disputa de los dos poderes (terrenal y espiritual);
- 2- El nacimiento de la soberanía;
- 3- La estructura aporética de la soberanía;
- 4- La secularización en la base de la soberanía;
- 5- La crisis de la soberanía nacional y el problema del fundamento del orden del pensamiento político.

La idea de soberanía se encuentra actualmente en crisis, tanto que el autor constata que la Unión Europea se mueve fuera de los principios de la soberanía, entre otros motivos por efecto de la integración europea y la globalización de los mercados e instituciones; y, el estado nacional soberano también se encuentra en crisis tanto de efectividad como de legitimidad.

Y esta crisis concierne directamente al problema del fundamento jurídico del orden político. Es oportuno, entonces, retomar las raíces del mismo, y no perder de vista la relación entre lo humano y lo divino. El libro nos aporta mucho, desde las fuentes del problema a la actualidad.

MARÍA INÉS MONTESANO